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Einladung zur Jahreshauptversammlung 2018  
 

 

Am Samstag 03.03.201 8 ab 19:00 Uhr   Beginn 20:00 Uhr  

Hotel Gärtner, Römer Str. 29, 71088 Holzgerlingen  

 

 
Liebe Vereinsmitglieder,  

 

im Namen des Reit - und Fahrvereins Schönbuch Holzgerlingen lade ich sie 

recht herzlich ein zu unserer Jahreshauptversammlung 2018.  

Die Vorstandsmitglieder werden wieder ausführlich über den Verein, die 

Aktionen und Ereignisse, die Veranstaltungen, Investitionen und Finanzen 

in 2017 berichten und auch für Fragen und Anregungen zur Verfügung 

stehen. Da in diesem Jahr keine Wahlen anstehen, wollen wir uns hierzu 

unter Verschiedenes genügend Zeit nehmen.  

Unsere Versammlung soll aber auch Gelegenheit zum gegenseitigen 

Gespräch bieten. Deshalb besteht die Möglichkeit, den Abend mit einem 

gemeinsamen Essen ab 19:00 Uhr zu beginnen, bevor wir um 20:00 offiziell 

mit den Themen der Hauptversammlung starten.  
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Die Vorstandschaft schlägt folgende Tagesordnung vor:  

 

1. Begrüßung und Bericht durch den ersten Vorsitzenden Siegfried 

Holzapfel  

2. Ehrungen der Mitglieder für 25, 40 und 60 Jahre Mitgliedschaft  

3. Berichte über die Vereinsaktivitäten 2017  

Siegfried Holza pfel:  Anlagenverwaltung und Investitionen  

Karin Kopp: Sportliche Veranstaltungen  

Lisa Renz: Bericht über die Voltige  

Simone Blümer: Bericht über die Vereinsfinanzen  

4. Bericht der Kassenprüfer Erwin Drexler und Linda Spahlinger  

5. Entlastung der Vorstandschaft  

6. Haushaltsplan 2018  

7. Anträge  

8. Verschiedenes  

 

Bitte denken Sie daran, dass Anträge, die unter Punkt 7 behandelt 

werden sollen, bis spätestens acht Tage vor der Hauptversammlung 

beim ersten Vorsitzenden eingegangen sein müssen.  

 

Wir freuen uns sehr auf Ihr Kom men. 

 

Die Vorstandschaft des RVS                                                                                        

i.V. Siegfried Holzapfel                                                                                                      

1. Vorsitz ender  
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Mit gliederentwicklung 201 6- 201 7 

 
 

  2016  2017  Diff.  

Aktive Erwachsene mit Anlagenbenutzung  66 70 +4 

Aktive Erwachsene Schulreiter  10 14 +4 

Aktive Erwachsene ohne Anlagenbenutzung  62 64 +2 

Fahrer  1 1 0 

Jugendliche mit Anlagenbenutzung  16 22 +6 

Jugendliche Schulreiter  50 58 +8 

Jugendliche ohne Anlagenbenutzung  11 6 - 5 

Voltigierer  28 35 +7 

Passive Mitglieder  142  138  - 4 

Ehrenmitglieder  43 41 - 2 

Gesamtzahl Mitglieder  429  449  +20  

 

Mitgliederstand am 31.12.2017  
 

   

Ankündigung zum Einzug des Mitgliedsbeitrags 

201 8 
 

Wir ziehen dieses Jahr die Mitgliedsbeiträge am 5.3. 201 8 ein. In diesem 

Zusammenhang bitten wir, eventuelle Änderungen der Bankdaten 

rechtzeitig bis spätestens Ende Februar 2017  an Sabrina Ahel , 

sa9@gmx.de zu melden. Bitte melden Sie auch Adressenänderungen und 

neue Email-Adressen an diese Stelle oder senden Sie das 

Änderungsformular auf der letzten Seite an Sabrina Ahel, Wengertsteige 

24, 71088 Holzgerlingen.  

mailto:sa9@gmx.de
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Ver sammlungen 

 

Bericht über die Jahr eshauptversammlung 2017  

 
An die 60 Mitglieder waren am 11.3.2017 um 20 Uhr der Einladung zur 

Jahreshauptversammlung im Hotel Gärtner gefolgt.  

Sie wurden vom - noch amtierenden -  ersten Vorsitzenden, Manfred 

Schweizer über die Entwicklungen und 

Probleme im Verein informiert. Die Zahl der 

Mitglieder war gegenüber 2016 um 29 

geschrumpft und betrug zu diesem Zeitpunkt 

429. Schuld an dieser Abnahme war en zum 

einen der Austritt der Voltige -M-Gruppe, 

sowie zum anderen die Probleme mit der 

Reitschule Schönbuch. D iese hatte zum 

1.3.2017 den Gruppenreitstundenbetrieb 

eingestellt.  

Manfred Schweizer führte zusammen mit 

den anderen Ausschussmitgliedern durch das 

vergangene Jahr 2016, in dem viele 

Veranstaltungen für Reiter und Voltigierer, 

Turniere, Reitkurse und Ausr itte stattgefunden hatten. Die 

Voltigeabteilung berichtete über Erreichtes, ihre Arbeit und ihre Ziele 

für 2017.  

Durch zahlreiche Arbeitseinsätze der Mitglieder wurde die Anlage 

gepflegt und aufgewertet. So ist ein befestigter Hängerparkplatz 

entstanden u nd ein überdachtes Heulager bei den Stallboxen. Die 

Beleuchtung in beiden Hallen wurde modernisiert und auf LED umgestellt. 

Die Turniere waren wirtschaftlich erfolgreich und führten dazu, dass 

Kassiererin Simone Blümer bei der Vorstellung der Jahresbilanz stolz 

einen satten Gewinn präsentieren konnte. Der einstimmigen Entlastung der 

Vorstandschaft durch die Mitglieder stand damit nichts mehr im Weg.  
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Auch Herr Bürgermeister Dölker lobte in 

seiner Ansprache ausdrücklich die 

wirtschaftlich erfolgreiche 

Vereinsführung. Er bedankte sich für alle 

ehrenamtlich geleistete Arbeit ð vor allem 

bei der Durchführung des großen Turniers, 

das die Stadt Holzgerlingen weit über die 

Grenzen des Kreises hinaus bekannt 

gemacht hat - und für die Mithilfe beim 

jährlichen Sommerf erienprogramm.  

Von Manfred Schweizer, der seit 16 

Jahren als erster Vorsitzender den 

Reitverein geleitet hatte, verabschiedete 

er sich ganz herzlich und würdigte die gute 

Zusammenarbeit mit der Stadt. Der Bürgermeister versprach auch für die 

Zukunft die Un terstützung der Vereinsarbeit durch die Stadt.  

Bei den nachfolgenden 

Ehrungen wurde für die 

40jährige Mitgliedschaft 

Marlies Waller geehrt, die 

aber leider nicht anwesend 

war. Auch bei den 25jährigen 

Geehrten fehlten leider die 

meisten. Lediglich Nicole 

Stäbler nahm persönlich ihren 

Blumenstrauß entgegen. Für 25 

Jahre Mitgliedschaft wurden in Abwesenheit geehrt: Kerstin Dannwolf, 

Alexander Jaiser, Franziska Jaiser, Gebhard Kayser, Karl Neuffer und 

Nina Wanner.  

Zu Ehrenmitgliedern wurden Jan Domanski, Rober t Renz, Hans Dannwolf 

und Heinz Schweizer ernannt.  

Bei den anschließenden Wahlen wählten 50 stimmberechtigte Mitglieder 

die Zusammensetzung des Ausschusses neu. 

Als erster Vorsitzender wurde Springreiter Siegfried Holzapfel aus 

Altdorf gewählt. Den zweiten  Vorsitz übernahm Karin Kopp -  zusätzlich zu 

ihrem Amt als Sportwartin.  
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Als Kassiererin wurde wieder Simone Blümer bestätigt. Schriftführerin 

wurde Annemarie Herbstritt und Lisa Freller -Löhr ist zuständig für die 

Geschäftsstelle, die bislang immer Manfr ed Schweizer geführt hat. Die 

bisherigen Mitglieder des 

Ausschusses freuten sich 

über weitere 

Mitstreiterinnen, die den 

Ausschuss verstärken. 

Sabrina Ahel führt nun 

die Mitgliederdatei, 

Nadja Dieterle 

unterstützt das 

Bewirtschaftungsteam um 

Robert Renz und  Familie 

Fischer. Nadine Jekelfalussy übernimmt die Kommunikation mit den 

Einst ellern und der Reitschule.  

Ehrenvorsitzender Robert Renz rief nach den 

Wahlen den scheidenden ersten Vorsitzenden, 

Manfred Schweizer zu sich. Robert brachte den 

Mitgliedern ku rz in Erinnerung, welche Aufgaben 

und Posten Manfred seit vielen Jahrzehnten im 

Verein innehatte ð die letzten 16 Jahre diente er 

als erster 

Vorsitzender dem 

Verein. Roberts 

Antrag, Manfred als 

Ehrenvorsitzenden zu 

wählen, wurde 

einstimmig 

angenommen. Manf red 

bedankte sich ganz herzlich mit einem 

prächtigen Blumenstrauß bei seiner Frau Evi, 

die ihn all die vielen Jahre bei seiner Tätigkeit 

für den Verein immer unterstützt hat.  
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Den Haushaltsplan für 2017 stellte zum 

Schluss der frischgewählte erste Vorsi tzende 

Siegfried Holzapfel vor. Er beinhaltete 

etliche Neuinvestitionen, wie z.B. den 

Austausch des Bodens in der neuen Reithalle, 

sowie die Installation einer Beleuchtung auf 

dem Dressurplatz, die schon lange von den 

Mitgliedern gewünscht wird. Der 

Haushaltsplan wurde einstimmig genehmigt.  

Die Versammlung endete spät mit einem 

gemütlichen Beisammensein. 

 

Lisa Freller -Löhr  
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Mitgliederversammlungen 201 7 

 

Sportwartin Karin Kopp hatte 201 7 die Mitglieder zu insgesamt vier 

Versammlungen eingeladen ð am 16.2., 4.5., 5. 10. und 23.11.2017. Den 

Einladungen waren jeweils ca. 30 bis 40 

Mitglieder gefolgt.  

Der Hauptgrund für die vielen 

Mitgliederversammlungen waren dieses 

Jahr sicherlich die Veränderungen im 

Reitschulbereich im Frühjahr und im 

Herbst. Dem Vorstan d war es ein 

Anliegen, die betroffenen Reitschüler, 

Einst eller und interessierten Mitglieder 

nicht nur über emails, sondern direkt 

über die neuen Entwicklungen zu 

informieren und ihre Fragen zu 

beantworten.  

Auch über die Planung und den 

Fortschritt der  baulichen Maßnahmen auf 

der Anlage ð wie z.B. die Flutlichtanlage auf dem Dressurplatz oder der 

Aufbesserung der Reitböden - wurde vom ersten Vorsitzenden, Siegfried 

Holzapfel, berichtet.  

Die Versammlungen vor den beiden Turnieren dienten natürlich vor allem 

dazu, über den Stand der Vorbereitungen zu sprechen und die zahlreichen 

Helfer für diese Veranstaltungen zu finden  und einzuteilen . Die Neulinge 

im Verein finden auf der Mitgliederversammlung vor dem großen Turnier 

eine gute Gelegenheit, sich über die Arbe itsdienste auf der Anlage zu 

informieren und sich schon in die Listen einzutragen.  

Immer wieder Thema der Versammlungen waren die Hallenbelegungszeiten  

und -pläne, sowie die Einhaltung der Regeln auf der Reitanlage , die manche 

Reiter einfach immer wieder ăvergessenò. In den Versammlungen hatten 

die Mitglieder wieder eine direkte und gute Möglichkeit, über Probleme 

beim Reitbetrieb zu diskutieren und ras che Lösungen zu finden. An diesen 

Treffen wurden auch Vorschläge für die Reitkurs -Termine  und die 

jeweilig en Trainer dafür gemacht.  
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Für die Zukunft wünscht sich Karin Kopp noch wesentlich mehr Teilnehmer 

an diesen Versammlungen. Es sind nicht nur die aktiven Reiter 

angesprochen, sondern auch die jugendlichen und erwachsenen Schulreiter 

sowie die Voltigierer sind herzlich willkommen. Karin  appelliert an alle 

Mitglieder, die Versammlungen zu nutzen, um gemeinsam mit den anderen 

Reitern und Voltigierern Probleme  zu diskutieren  und Wünsche 

anzusprechen.  

Wer die Mitgliederversammlungen nicht nutzt um alles Aktuell e zu 

erfahren, das gerade im Verein los ist, der darf dann auch nicht meckern, 

dass er schlecht informiert wird von der Vorstandschaft. Ein lebendiger 

Verein  braucht viele Teilnehmer, die Vorschläge machen für Aktivitäten, 

die auch einmal die Initiative fü r einen Kurs, eine Fortbildung oder ein 

gesellschaftliches Ereignis ergreifen und mitgestalten wollen. . 

 

 

 

 

Reitunterricht  

Reitunterricht bei den Reitlehrern des Vereins  

In unserem Verein unterrichten verschiedene Reitlehrer/Innen in Einzel -

oder Gruppenstunden. Im Hallenbelegungsplan in der neuen Halle sind die 

festen Stunden, wie die Jugendreitstunde oder die Springstunde 

aufgeführt. Ansonsten trägt sich jeder Reitschüler in Absprache mit 

seinem Reitlehrer im Plan ein und streicht sich aber auch wieder a us, wenn 

er mal an einem regelmäßig stattfindenden Termin nicht kann. Der 

Hallenbelegungsplan ist auch auf der homepage unter www.rvs-

holzgerlingen.de  einzusehen. 

Im ăLeitfaden f¿r die Nutzung der Anlageò auf  S. 59 wird die 

Vorgehensweise beim Eintragen in den Reitplan genau erklärt.  

 

 

http://www.rvs-holzgerlingen.de/
http://www.rvs-holzgerlingen.de/
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Jugendreitstunde  

 

I n unserem Verein gibt es eine Jugendreitstunde , 

die für die J2 -Mitglieder kostenlos ist . Jeder, 

der ein eigenes Pferd oder eine feste 

Reitbeteiligung hat, is t herzlich willkommen!   

 

Die Jugendreitstunde wird geleitet  von Sigrun 

Grimmeißen,, die jeden Freitagnachmittag von 15 

bis 16 Uhr mit viel Geduld, Humor und Herzblut 

die jungen Reiter und Reiterinnen trainiert. 

Sigrun reitet selbst mit Leidenschaft Dressur  

und ritt in der Vergangenheit erfolgreich bis 

Klasse S auf Turnieren. Sie hat ihre Pferde dabei immer selbst 

ausgebildet. Ein ganz großes Anliegen ist ihr der faire Umgang mit dem 

Pferd und der lange Atem bei m Reiten lernen.  

Die Jugendlichen und Kinder dürfen meist frei reiten in der Stunde, sie 

lachen und quatschen 

dabei vor allem am Anfang 

viel,  wobei Sigrun ein 

wachsames Auge hat und 

wertvolle Tipps gibt, wie 

eine Aufgabe besser 

klappen kann. Vor den 

Turnieren werden die 

turnierambitionierten 

ReiterIn nen ermutigt und 

besonders intensiv 

betreut, damit sie sich 

auch trauen, an den jeweils passenden Wettbewerben teilzunehmen.  

Die momentan sechs Reiter der Jugendreitstunde beteiligten sich auch 

2017 wieder an der Gestaltung der Weihnachtsfeier . Sie zeigte n eine 

schöne Schrittabteilung und verzichteten diesmal auf eine Trabquadrille, 

damit d ie Anfänger in der Gruppe auch schon mitmachen konnten. 

Teamgeist und Rücksichtnahme aufeinander ist auch etwas, was die jungen 

Reiter hier lernen und praktizieren.  
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Nach der Reitstunde gibt 

es meist etwas Leckeres 

zum Essen und Trinken, 

das die Eltern der 

Reitschüler oder Sigrun 

selbst beisteuern, als 

Abschluss der 

anstrengenden Arbeit.  

Lisa Freller -Löhr  

 

Feste Gruppenreitstunden  
 

Die Mittwochs - Cavalettistunde hat Annem arie Herbstritt Anfang letzten 

Jahres wieder ins Leben gerufen. Die Teilnehmer reiten immer mittwochs 

von 18.30Uhr bis 19.30Uhr unter der Leitung von Wolfgang Raisch. 

Besonders hervorzuheben ist, dass wir eine nette Gruppe zwischen 4 und 7 

Teilnehmern sind , die viel Spaß haben. Jeder darf Ideen einbringen und 

Wolfgang geht auf jeden von uns individuell ein. Anschließend gibt es oft 

noch ein Vesper und oder was zu trinken.  

Organisation : Annemarie Herbsttritt über Whats App Gruppe "Cavaletti", 

Kosten 10û pro Teilnehmer. 

 

Donnerstags um die Mittagszeit unterrichtet Armin Hanselmann Dressur 

oder macht Beritt. Ins Leben gerufen haben diese Einzelr eitstunde - 

soweit ich weiß - Manfred Schweitzer und Rudi Klein. Mittlerweile sind wir 

ca. 6 Reiter, die Armins Dienste in Einzelreitstunden in Anspruch nehmen 

und gute Fortschritte machen. Armin geht auf jeden Reiter und jedes 

Pferd individuell ein. Besonders hervorzuheben sind seine Freundlichkeit, 

Geduld, Erfahrung, Können und seine Pünktlichkeit. Auch wäh rend dieser 

Stunden kommt der Spaß nicht zu kurz, wenn man dafür zu haben ist.  

Organisiert von Rudi Klein über Whats App Gruppe "Reitstiefel". Kosten 

35û je 30 Minuten Einzelunterricht oder Beritt. 

Uta Gürtler  
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Bericht von der Reitschule Schönbuch  

Jasmin Boric, Schafhauser Weg 8, 71120 Grafenau  

                                                                                                                

Reitschule Schönbuch 

                                                                                                     

Dressurausbildung und Kinderreitschule 

                                                                                                     

Wir können auf ein erfolgreiches Jahr 

2017 zurückblicken. Einige meiner 

Reitschüler, sowie auch ich selbst und 

meine Tochter, konnten etliche Siege 

und Platzierungen nachhause tragen. 

Von der Führzügelklasse über 

Reiterwettbewerbe bis zur E -Dressur 

wurden reichlich Schleifen gesammelt. 

Ich selbst konnte mit meinem neuen 

Dressurpferd Wiefein in etlichen M -

Dressuren glänzen. Ebenfalls wurde 

meine Schülerin, Sina Ludwig,mit 

meinem Lehrpony De Noord, zum PSK 

Böblingen berufen. Auch bei den 

Vereinsmeisterschaften waren wir 

zahlreich vertreten und stellten die 

Vereinsmeisterin der Junioren, Samira Demiral auf unserem Lehrpony Wibi 

van Solwerd genannt Tico. Hiermit gratulieren wir alle n Teilnehmern 

nochmals zu ihren Erfolgen.   
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In der kommenden Saison haben wir viel vor: einige meiner Mädels wollen 

ihre Reitabzeichen ablegen , so dass einem Start auf A Niveau nichts mehr 

im Wege steht. Ich selbst bereite mich für das große Viereck vor u nd 

werde S und St Georg diese Turniersaison ansteuern.    

 

Auch unsere ganz kleinen Reitanfänger kamen in den Herbstferien nicht zu 

kurz bei einem sehr gut besuchten Ferienreitkurs, an dem die Kinder an 

die Pferde und das Reiten herangeführt wurden. Mit Lo ngenstunden, 

Stallarbeit, Theoriestunden sowie geführten Ausritten hatten die Kinder 

sehr viel Spaß.   

 

Hier noch unsere neue Email Anschrift: 

reitschule.jasmin.boric@outlook.com . Einzelreitstunden nach Absprache 

auf dem eigenen Pferd oder auf unseren Lehr pferden/Ponys sowie Beritt 

und Ausbildung Ihres Pferdes.   

  

Wir wünschen allen ein erfolgreiches Jahr 2018  

 

 

 

Bericht von der Reitschule ăMªhnenzauberò 

ăMªhnenzauberò? -  Wir sind die Neuen : - ) 

 

Liebe Pferdefreunde, fast über Nacht hat der Reitverein Schön buch mit 

uns und wir mit Ihnen einen neuen Partner in Sachen Reitschule gewonnen. 

Da es sich um eine besondere Reitschule handelt, hat sie mit 

"Mähnenzauber" in Zeiten von "Ostwind" und Co. auch einen besonderen 

Namen. Erlauben Sie, uns sich Ihnen vorzuste llen. 

Die Mutter der Reitschule ist der Leuchtfeuerhof. Gegründet 2005 in 

Ludwigshafen am Rhein haben wir uns am dortigen, eigenen Standort zu 

einer der ersten Adressen entwickelt, wenn es darum geht, den Weg vom 

Menschen zum Reiter zu beschreiten. Bei uns  leben rund 70 Tiere, 

inklusive unserer Lehrpferde.  
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Geführt von Jacqueline und 

Frank Orth sind wir dort 

ein Team inklusive unserer 

Auszubildenden von 20 

Mitarbeitern, die sich 

nahezu rund um die Uhr um 

das Wohl der uns 

anvertrauten Pferde und 

den zugehör igen Reitern 

kümmern. Im Internet 

finden Sie unter www.Leuchtfeuerhof.de  die ganze Bandbreite der 

dortigen Angebote.  

 Es gibt von Motivationsabzeichen über FN -Lehrgänge , Aus- und 

Wanderritten bis hin zu Seminar en mit eigenen und bekannten 

Fremddozenten alles, was man sich wünscht, um sich dem Pferd fachlich 

fundiert, vereint mit Spaß und Sicherheit, zu nähern. Unser Herz schlägt 

für die Ausbildung in allen Facetten. Hierbei durften wir uns schon über 

allerlei Au szeichnungen freuen, waren unter anderem 2016 beispielsweise 

Ausbildungsbetrieb des Jahres in Rheinland Pfalz.  

Die Pfalz ist wunderschön, aber wir möchten mehr von der Reiterwelt 

sehen und beschlossen so, an einem anderen Ort ein weiteres Standbein zu 

gründen. Unser bewährtes Konzept sollte so dafür sorgen, dass unsere 

Auszubildenden Chancen haben, das Erlernte nach bestandener Prüfung 

weiterzugeben. Denn Wirkungsstellen für eine(n) Pferdefachmann ( -frau) 

sind nicht leicht zu finden.  

 Obwohl sich viele Men schen als Neu- oder Wiedereinsteiger zu Pferden 

hingezogen fühlen, gibt es die klassische Reitschule immer seltener. 

Erfolge wie der eingangs erwähnte Kinofilm "Ostwind" dokumentieren 

deutlich das große Interesse der Menschen an Pferden. Wir dürfen aber 

auch nicht die Augen davor verschließen, dass sich auch eine andere 

Strömung um Einfluss bemüht, die Reiterei mit einem negativen Touch 

darzustellen. Dem müssen wir uns mit gutem Beispiel und der Erweiterung 

des aktiven Kreises der Pferdebegeisterten entgege nstellen.  

http://www.leuchtfeuerhof.de/
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Dafür braucht es Reitschulen, in denen - neben der Liebe zum Pferd -auch 

das wirtschaftliche Konzept tragen muss um dauerhafte, steuerehrliche 

Einnahmen zu generieren.  Somit werden nicht nur die Ausübenden 

entlohnt, sondern auch den Pferden die  Versorgung zugestanden, die sie 

bis ins hohe Alter absich ert . Auch dann noch, wenn sie aus dem aktiven 

Dienst ausscheiden.  

Auf dem Leuchtfeuerhof haben wir mit einem breiten Angebot einen Weg 

gefunden, erfolgreich zu handeln und die Reiterei wieder tiefe r in der 

¥ffentlichkeit zu verwurzeln. Mit ăMªhnenzauberò soll dies auch an einem 

weiteren attraktiven Standort umgesetzt werden.  

So glaubten wir uns auf einer wenig frequentierten Reitanlage im Umland 

gut aufgenommen, deren Eigentümer händeringend versuch ten, die leeren 

Boxen zu füllen. Leider wurden die vereinbarten Rahmenbedingungen nicht 

eingehalten und so machten wir uns auf die Suche nach einem verlässlichen 

Partner für eine gemeinsame Zukunft.  

 
Im Reitverein Schönbuch haben wir diesen gefunden und arbeiten daran, 

eine "win-win"-Situation zu schaffen, wie man es heute gerne sagt. Ein 

Verein lebt von seinen Mitgliedern. Wenn dem Nachwuchs zu wenige 
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attraktive Angebote offeriert werden können, blutet dieser aus und 

schwächt seine Position in der Gesell schaft. Wer mit offenen Augen durch 

die Szene blickt, entdeckt überall Vereine mit Nachwuchssorgen, die aus 

einer daraus resultierenden Abwärtsspirale immer weniger für ihre 

verbleibenden Mitglieder bieten können.  

Der Reitverein Schönbuch verschließt vor diesen Herausforderungen aber 

nicht die Augen, sind hier doch mit der Vereinsanlage und den motivierten 

Mitgliedern gute Bedingungen für den Nachwuchs gegeben. Einzig das 

Bindeglied zwischen Voltigierern und dem Start ins Turnierleben fehlte 

seit einiger Z eit in Gestalt einer gut geführten Reitschule.  

Und hier möchten wir uns mit Mähnenzauber einbringen. Wir, das sind hier 

vor Ort in einem ersten Schritt eine gelernte, hauptberufliche 

Pferdewirtin, unsere Teilzeitkräfte und 5 unserer Lehrpferde, die im Sta ll 

von Jasmin Boric auf dem Vereinsgelände ihr neues Zuhause finden und auf 

diesem Wege auch die finanzielle Basis des RVS verbreitern helfen.  

Wer sich ein Bild von 

uns und den Pferden im 

Wortsinn machen 

möchte, den laden wir 

auf die Homepage 

www.Mähnenzauber.de 

ein - oder noch besser - 

kommen Sie zu uns. Sie 

finden Sie uns als Gast 

und Partner in Ihrem 

Hause, im Reitverein 

Schönbuch! 

Die Details zu Reitstunden und vielem Weiteren und Wichtigem finden Sie 

ab sofort auf der Homepage, die auch über jene des RVS verbunden ist. 

Wir freuen uns darauf , Sie bei uns begrüßen zu dürfen und ganz besonders 

auf die gute Zusammenarbeit und viel Spaß in den nächsten Jahren.   

 

Jaqueline und Frank Orth  
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Lehrgä nge und Kurse  
 

In diesem Jahr fanden einige Reitk urse auf der Anlage unseres Vereins 

statt. Manche der Kurse hatten Mitglieder vorgeschlagen, die dann auch 

die Termine mit der Sportwartin abgesprochen hatten, Listen aushängten 

und die Organisation des Kurses übernahmen. Andere Kurse, wie der 

Dressur - und Springkurs zur Vorbereitung für die Vereinsmeisterschaft, 

sind schon lange Tradition und werden von der Sportwartin organisiert. Die 

Jugendlichen bekommen zu diesen Kursen auch einen Zuschuss vom Verein.  

 

Dressur -  und Springlehrgang mit Nadine Gräser  

 
Im März 2017 hatte Uta Gürtler die Pferdewirtin Nadine Gräser zu einem 

Lehrgang eingeladen. Nadine war viele Jahre bei Jörg Rönnefahrt auf dem 

Thurihof bei Villingen/Schwenningen tätig und unterrichtet Dressur bis 

Klasse L/Kandare und Springen bis Klasse M.  

Uta Gürtler berichtet aus dem Kurs:  

ăDer Kurs fand bei schºnstem Fr¿hlingswetter auf unserem mit bl¿henden 

Kirschbäumen umgebenen Dressurplatz statt. Wir waren neun Teilnehmer, 

wovon eine auf dem Dreispitz gesprungen ist.  

Durch die anschließende Videoanalys e und Besprechung im Reiterstüble bei 

Giacomo und Silvana, konnten wir die neu bekommenen Informationen noch 

besser umsetzen. Es hat allen riesig Spaß gemacht und wir hoffen auf 

einen erneuten Lehrgang im Fr¿hjahr 2018.ò 

 

 

Dressurlehrgang mit Meike Lang  

Am 11. und 12.3.2107 konnten die Vereinsteilnehmer einen Dressurkurs bei 

der bekannten Dressurreiterin Meike Lang belegen. Mit 10 Teilnehmern 

war der Kurs auch rasch ausgebucht. Die Reiterinnen konnten bei 

strahlendem Sonnenschein den Außendressurplatz gut n utzen und waren 

mit dem Kurs bei Meike Lang vollauf zufrieden.  
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Dressur - und Springlehrgang mit Christina Knorr  

 

Der nächste  Dressur - und Springlehrgang war auch von Uta Gürtler 

organisiert und fand am 7. und 8.10.2017 statt.  

Christina Knorr ist Trainer A u nd hat das Silberne Reitabzeichen. Sie ist  

in der  Dressur und im Springen erfolgreich bis Klasse M geritten. Ihre 

selbstgezogenen Pferde hat sie bis Klasse S ausgebildet, sowie Schüler  

mit ihren Pferden im Military bis zur Europameisterschaft gebracht. Si e 

ist auch Richterin und weiß, worauf es auf dem Turnier ankommt.  

Utas kurze Zusammenfassung nach diesem Kurs:  

ăAuch beim Ok t oberlehrgang mit Christina Knorr wurde zwischen Dressur 

und Springen gewechselt. Wir haben am ersten Tag Grundlagenarbeit 

gemacht und am zweiten darauf aufgebaut. Auch dieser Lehrgang war von 

sieben Teilnehmern gut besucht, eine kam sogar von Böblingen. Wir haben 

alle viel gelernt und konnten dies auch gut umsetzen. Manchmal ist es eben 

gut, auch mal von jemand anderem Informationen z u bekommen. Auch 

Christina wäre gerne bereit, für weitere Lehrgänge zu uns zu kommen. ă 

 
 

Springlehrgang bei Volker Hahn  

 

Auch dieses Jahr wurde wieder fleißig für 

die Vereinsmeisterschaften trainiert. Zur 

Vorbereitung der Springreiter gab Volker 

Hahn im November 2 017erneut einen 

Lehrgang, dessen Anmeldeliste rasch voll 

war.  

In kleinen Gruppen - à drei bis vier Reiter - 

wurden einzelne Sprünge, Kombinationen 

und verschiedene Parcours überwunden. 

Dabei wurde individuell auf die Reiter eingegangen, sodass je der neue 

ăLernzieleò hatte und motiviert war, diese in den beiden 

Unterrichtseinheiten mit Hilfe der Erfahrung von Volker Hahn zu 

erreichen.   
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Es waren die verschiedensten Alters - und Leistungsklassen vertreten, alle 

hatten viel Spaß und der Lernerfolg war groß.  

 

Dressurlehrgang bei Holger Plogstieß  

 

Ende Oktober 2017  fand als Vorbereitung auf die Vereinsmeisterschaften 

wieder ein 

zweitägiger  

Dressurlehrgang  mit 

Holger Plogstieß 

statt, der mit 13 

Reitern voll 

ausgebucht war . Die 

Teilnehmer zeigten 

sich all e zufrieden 

mit der 

Turniervorbereitung 

durch den 

erfahrenen Reiter und Richter.  

 

An den Vorbereitungslehrgängen dürfen natürlich auch Reiter teilnehmen, 

die dann gar nicht auf der Vereinsmeisterschaft starten wollen. Für 

Jugendliche des Vereins werden die  Vorbereitungslehrgänge bezuschusst. 

Sie müssen weniger für den Kurs bezahlen, als die anderen Teilnehmer.  

Reiter aus den umliegenden Vereinen können auch teilnehmen, wenn noch 

Platz auf den Listen ist. Die Vereinsmitglieder werden natürlich bevorzugt.  

 
Lisa Freller -Löhr  
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Sitzschulungskurs  mit Silvia Rall  

 

Sabine Herz organisiert ca. alle 4 Wochen, meistens freitags, im 

Reitverein auf unserer 

Anlage die 

Sitzschulung bei Silvia 

Rall. Jedermann, egal 

welchen 

Ausbildungsstand er 

hat, ob Dressur -, 

Spring -, Freizeitreiter 

oder auch Reitlehrer 

kann an dieser 

Schulung teilnehmen. 

Silvia Rall vermittelt klassische Reitlehre in Kombination mit der 

Bewegungslehre nach ăEckart Meynersò und der ăAlexander Technikò. 

Begonnen wird der Kurs immer mit Trockenübungen wie Sitzen auf dem 

ăBalimoò, das ist ein spezieller Stuhl mit beweglichem Sitz, zur Fºrderung 

des Gleichgewichts und der Balance. Dabei wird das Becken in sämtliche 

Positionen gekippt, gerollt und 

gedreht und man kann dabei auch 

noch die Arme mitnehmen. We iter 

geht es mit verschiedenen 

Gehübungen, indem man auf der 

Ferse, auf den Zehen oder auf den 

Fußaußen- bzw. Innenkanten 

umhergeht. Man nimmt danach 

seine Beine viel intensiver wahr. 

Manchmal darf man auch auf einen 

ăBOSU Balance Trainerò (halber 

Übungsball, Gleichgewichtsbrett 

und Plattform in einem) stehen, 

damit man sich besser 

ausbalanciert oder Silvia legt einen 

auf den Boden und macht dort 

verschiedene Dehnungs- und 
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Wahrnehmungsübungen. 

Wenn man möchte, bereitet Silvia auch das Pferd. Es ist unheimli ch schön, 

ihr zuzuschauen, wie sie die Pferde reitet und man merkt, wie gelöst und 

entspannt die Pferde dabei sind. Ihre Devise lautet: ăReiten in Harmonie, 

gutes Reiten beginnt im Kopfò. 

Nun geht es mit dem eigentlichen Unterricht los. Silvia stellt sich auf 

jeden Reiter und auf jedes Pferd ein. Es ist erstaunlich, wie locker man in 

ihrem Unterricht wird, man atmet bewusst, man reitet mit dem Pferd, man 

kann schon sagen in Harmonieé. Verschiedene Sitz¿bungen wie Schwingen 

der Gerte im Trab von vorne nach hinten mit Hinterherschauen, 

einhändiger Galopp, bewusst von links nach rechts im Sattel 

umherrutschen, mit 

den Händen über den 

Hals des Pferdes 

nach vorne bis zu den 

Ohren streifen und 

auch so in dieser 

Haltung weiterreiten, 

geben ein total neues 

Körperge fühl.  

Dann kann es sein, 

man bekommt einen 

ăFranklin Ballò unter 

den Po, zwischen 

Sattel und Knie oder unter die Achsel geklemmt und reitet so weiter. Es 

ist unglaublich, wie man sich fühlt, wenn der Ball wieder entfernt wird. Im 

Sattel sitzt man danach v iel tiefer im Pferd. Mit den Knien klemmt man 

nicht mehr. Die Arme sind extrem leicht und man hat eine tolle Haltung. 

Weiter gehtõs mit Umherschauen in der Halle beim Reiten, bewusst auf 

dem falschen Fuß traben, um danach auf gebogener Linie anzugaloppiere n, 

eine tolle Übung gerade auch für junge Pferde. Es folgt Stangenarbeit, 

Pylonen gerade anreiten und vieles mehr, man könnte unendlich viel 

aufzählen.  
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Silvia gibt einem tolle Tipps und geht unheimlich gut auf jeden Reiter und 

sein Pferd ein. Es macht ein fach nur Spaß, an diesem Unterricht 

teilzunehmen und es bringt einen wirklich weiter. Nach 50minütigem 

Unterricht hat man jedes Mal 

einen Aha-Effekt und ist so 

positiv gestimmt. Man kann 

wirklich jedem empfehlen, an 

dieser Sitzschulung einmal 

teilzunehmen.  

 

Wir hoffen, dass uns Silvia Rall 

noch lange unterrichtet und sie 

auf unsere Anlage kommen darf. 

Neue Termine für 2018 stehen 

schon. Eine Liste hängt in der 

neuen Halle aus und es darf jeder 

teilnehmen.  

Besondern Dank an Silvia Rall für 

ihren tollen Unter richt und an 

Sabine Herz, die jede 

Unterrichtseinheit 

organisatorisch leitet.  

 

Nadja Dieterle  
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Veranstaltungen  

 Reit -  und Fahrturnier 201 8 

An drei sonnigen Tagen ð vom 15.6. bis zum 18.6.2017fand auf der 

großzügigen Anlage unseres Reit - und Fahrvereins in Holzgerlingen wieder 

ein reitsportliches Großereignis statt, bei dem für die zwei - und 

vierbeinigen Sportler und die vielen Zuschauer alles stimmte. Lediglich die 

Starterzahlen in manchen Prüfungen ð sowohl in der Dressur, als auch im 

Springen-  blieben teilweise hinter unseren Erwartungen zurück.  Trotzdem 

war das Turnier wieder ein großer Erfolg. Die helfenden Mitglieder, die in 

der Vorbereitung, der Organisation und als Helfer während des Turniers 

tätig waren, haben eine großartige Teamleistu ng für diese Tage vollbracht.  

 

Am Donnerstag, dem 

15.6.2017 waren auf 

dem Dressurplatz die 

Dressurprüfungen der 

Klasse A und das  

Klasse A- 

Volksbankchampionat 

zu sehen. Über Mittag 

zeigte der 

Reiternachwuchs in der 

Führzügelklasse und 

beim Reiterwettbewe rb 

sein Können. Auf dem Foto strahlt ăGoldkindò Laura Schmid ¿ber die 

goldene Schleife beim Reiterwettbewerb und auch Shetty Molly schaut 

zufrieden, ob der guten Leistung.  

Nachmittags fand die Dressurprüfung der Klasse L auf Trense statt , bei 

der es große Starterfelder gab . 
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Am Springplatz begann 

das Turnier morgens mit 

den 

Springpferdeprüfungen 

für junge Pferde in A 

und L. Im nachfolgenden 

Teamspringen mussten 

Teams aus jeweils drei 

Reitern A* -,A** - und L-

Prüfungen reiten, deren 

Ergebnisse gemeinsam 

gewertet wurden. Ursprünglich waren über 10 Teams angemeldet. Obwohl 

dann nur vier Teams gegeneinander antraten, war diese Prüfung für Reiter 

und Zuschauer sehr spannend und die Sportler wurden von ihren ăFanclubsò 

lautstark angefeuert und gefeiert.  Die ăHolzgerlinger Musketiereò mit 

Stefan Herbstritt, 

Maren und Siegfried 

Holzapfel erritten sich 

einen zweiten Platz in 

dieser Prüfung.  

Die beiden Cross -Derby 

Challenge Prüfungen 

der Klasse A am 

Nachmittag waren 

wieder ein 

Publikumsmagnet, als 

die Reiter mit ihren Pferden mutig über die festen Hindernisse fegten.  

 

Der Samstag, der 17.6.2017 lief eher gemächlich an. Auf beiden Plätzen 

wurde der Beginn der Prüfungen um eine Stunde verschoben, da etliche 

der genannten Pferd -Reiterpaare doch nicht kamen. Auf dem Dressur platz 

konnten die Zuschauer bei den Wertungsprüfungen für die 

Kreismeisterschaft in Klasse L und M trotzdem viele harmonische, schöne 

Ritte bewundern. Auf dem Springplatz wurden die Springprüfungen der 

Leistungsklassen A, L und M ausgetragen. In den länger en Pausen konnten 

sich die Zuschauer aber ausgiebig in der abwechslungsreichen und leckeren 

Bewirtschaftung die Zeit vertreiben. Das Bewirtschaftungsteam um 
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Familie Fischer und Robert Renz hatte sowieso an den drei Tagen wieder 

alles gegeben, damit für 

das leibliche Wohl 

bestens gesorgt war.  

 

Der Sonntag, der 

18.6.2017 war wieder 

ein Turniertag, an dem 

alles prächtig lief. Viele 

Zuschauer verfolgten - 

unter schattigen 

Bäumen sitzend - die M* * -Dressurprüfung und, als besonderes Erlebnis, ab 

mittags die Helm ut -Böhm-Gedächtnisprüfung der Klasse S.  

Unser Vereinsmitglied Colette Burkhardt durfte sich nicht nur über einen 

5. Platz in der 

M** -Prüfung 

freuen, 

sondern wurde 

auch in der S -

Dressur als 

Zweite 

platziert. 

Familie Böhm-

Kayser 

überreichte 

wieder den von 

ihr  gestifteten 

Helmut -Böhm-Gedächtnispreis.  

Auf dem Springplatz waren die Zuschauerplätze durchweg gut besetzt bei 

den Stilpringen der Klasse A und dem A -Volksbankchampionat, sowie dem 

L-Springen um den Kreissparkassen -Cup. Der Höhepunkt war dann am 

Nachmittag natürlich wieder das M* -Springen mit Siegerrunde, bei dem 

zwar auch nur die Hälfte der genannten Reiter erschienen war, das aber 

trotzdem sehr spannend verlief.  

 

 
























































































